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Режим переключения 
на хорошее

АЛИНА БАТТАЛОВААЛИНА БАТТАЛОВА

Автобусы активно участву-
ют в чемпионате по созда-
нию новогоднего настроения.

В ход идут мишура, электриче-
ские гирлянды, еловые ветки и 
шишки. В салоне микроавтобуса 
N 39 есть даже елка, закреплен-
ная между сиденьями.
– Мы в конкурсе от ПАТП N 1 

участвуем, – улыбнувшись, объяс-
няет мне водитель Равис. – В вос-
кресенье пригнал автобус к хозяи-
ну, мы принесли из дома новогод-
ние елочные украшения и наряди-
ли салон. Теперь как-то праздник 
почувствовался.
Пассажиры с удовольствием рас-

сматривают старания водителей. 
И переговариваются, что да, по-
ра, пожалуй, доставать с антресо-
лей новогодние игрушки.
Наряжать автобусы стало доб- 

рой традицией в ПАТП N 1. По-
бедители конкурса получают де-
нежные призы и дипломы. Их на-
зовут 31 декабря.

Вирус теперь  
портит остановки

АЛИНА БАТТАЛОВААЛИНА БАТТАЛОВА

На автобусных останов-
ках кто-то расклеил объ-
явления. «Дистанционное  
обучение убивает наших де-
тей! Одумайтесь!»

Вероятно, одуматься должен де-
партамент образования. Или об-
ластная прокуратура, куда 3 де-
кабря было направлено письмо 
от группы инициативных родите-
лей, протестующих против про-
должения дистанционного обуче-
ния в школах. Однако нельзя не 
думать и о том, что дистанцион-
ное обучение снижает не только 
уровень знаний в некоторых го-
ловах, но и скорость распростра-
нения вируса в обществе.

Более обстоятельно  
о родительском протесте  

читайте на стр. 2.

Только дрожки 
статистически 

безопасны
АЛИСА ВЕРНЕРАЛИСА ВЕРНЕР

Чем чаще мы пользуемся 
услугами такси, тем чаще 
происходят аварии. Пред-
ставьте, если бы в городе 
была всего одна машина 
такси, вряд ли бы она силь-
но влияла на статистику.

В выходные произошло два серь-
езных ДТП с участием таксистов.
Первое – утром в субботу на 

пересечении улиц Флотской и По-
левой. Водитель ВАЗ-2107, совер-
шая разворот, не пропустил такси-
ста на «фольксвагене». От удара 
такси вынесло на тротуар прямо 
к частному дому (это дом N 13 на 
улице Полевой). Автомобиль заго-
релся, огонь перекинулся на дере-
вянную обшивку дома, но пожар-
ные прибыли вовремя.
Подоспела и скорая помощь, на 

месте была оказана помощь пас-
сажиру такси. Водителю «лады» 
предложили госпитализацию (ме-
дики заподозрили сотрясение моз-
га), но тот отказался. А водитель 
«фольксвагена» доставлен в ОКБ 
N 2, но вскоре отправлен домой 
под амбулаторное наблюдение – у 
него многочисленные ушибы.
Второе столкновение случилось 

вечером того же дня: водитель так-
си въехал в остановку «Спортцентр 
„Энерго“» у торгового центра «Ко-
лумб». Обстоятельства этого ДТП 
еще выясняются, предположитель-
но виной всему стала популяр-
ная «игра в шашки» с быстрыми 
и опасными перестроениями на 
дороге. Известно, что таксист и 
его пассажир целы, но пострада-
ли люди на остановке. Девочка- 
подросток и тридцатишестилет-
ний мужчина госпитализированы 
с травмами ног, еще одному муж-
чине помощь оказана на месте.

Прохороводили  
все елки

АЛИСА ВЕРНЕРАЛИСА ВЕРНЕР

Вчера участники проекта 
«Истоки» закрыли сезон. 
«Истоки» развивают ин-
клюзивный туризм, то есть 
помогают организовывать 
путешествия инвалидам.

Сам замерзай,  
а товарища выручай
АЛИСА ВЕРНЕРАЛИСА ВЕРНЕР

Коммунисты провели не-
сколько одиночных пикетов 
в поддержку первого секре-
таря обкома РКРП Алек-
сандра Черепанова. Плака-
ты «Не допустим фабри-
кации уголовного дела» бы-
ли замечены в выходные на 
Центральной и Городской 
площадях.

Напомню, против Черепано-
ва возбуждено уголовное дело 
по факту применения насилия в 
отношении полицейского (часть 
1 статьи 318 УК РФ). Это слу-
чилось 7 ноября, когда полицей-
ские пытались пресечь несанк-
ционированное шествие комму-
нистов по проезжей части глав-
ной улицы Тюмени. Товарищи по 
партии считают, что Черепанов 
не мог ударить полицейского в 
силу почтенного возраста и со-
стояния здоровья. Они направ-
ляют письма президенту, губер-
натору и мэру города с прось-
бой снять ложные, по их мне-
нию, обвинения.
Дата слушания по делу о при-

менении насилия к представите-
лю власти пока неизвестна. Но в 
Ленинском районном суде сооб-
щили, что на Черепанова также 
заведено дело о нарушении зако-
на о митингах. Заседание по не-
му пройдет 22 декабря.

Лопасти  
от всякой напасти
ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

Хорхе Джексон, начальник 
службы воздушных опера-
ций миссии ООН в Юж-
ном Судане, выразил бла-
годарность экипажу ком-
пании «ЮТэйр».

Сезон дождей в Южном Суда-
не бывает катастрофическим. Так, 
наводнение 2013 года не только 
разрушило множество домов в Па-
ньягоре, штат Джонглей, но и вы- 
звало нашествие бегемотов, сно-
сящих все на своем пути в по- 
исках пастбища. В этом году на-
воднение также может стать ре-
кордным, в регионе уже три меся-
ца действует режим чрезвычайно-
го положения. В зоне затопления 
оказалась работавшая в Паньягоре 
группа сотрудников международно-
го комитета Красного Креста; для 
их эвакуации направили вертоле-
ты Ми-8МТВ компании «ЮТэйр», 
командовал авиационной группой 
Андрей Миненко.
На месте оказалось – призем-

литься негде. Командир экипа-
жа тюменец Александр Стрель-
ников принял решение эвакуи-
ровать людей без использования 
лебедки на максимально низкой 
высоте. Это когда вертолет зави-
сает, лишь слегка касаясь коле-
сами подстилающей поверхности 
для снятия статического электри-
чества, и в таком положении ве-
дет посадку пассажиров. Сложная 
процедура, к выполнению которой 
допускается не каждый командир 
воздушного судна, так как с по-
садкой очередного пассажира ба-
ланс нарушается и требуется юве-
лирная работа по его восстанов-
лению и сохранению равновесия.
Работали согласованно, акку-

ратно, приняли на борт 12 чело-
век и доставили их в Бор, столицу 
штата. Это случилось еще в нояб- 
ре, но только сейчас слава нашла 
героев. В составе летного отряда 
N 4 Александр Стрельников будет 
находиться за рубежом до мар-
та 2021 года.

ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

Столько дам в платьях на 
кринолинах в центре та-
тарской культуры не ви-
дели давно. В воскресенье 
там состоялся бал для во-
лонтеров «серебряного воз-
раста».

– Мне так редко получается свое 
платье выгуливать, – делилась с 
соседкой в зеленом платье и при-
чудливой шляпке Надежда Огорель-
цева, волонтер общественной орга-
низации «Лад». – В прошлом году 
сшила его на заказ, обошлось не-
дешево, а надеть получилось толь-
ко два раза. И – только с маской, 
ее мне тоже сшили из двухслой-
ной ткани под цвет платья.
Маски и правда здесь были под 

стать платьям, отделанные круже-

вами, органзой, блестками, вышив-
кой. Так выражение бал-маскарад 
приобрело новое значение. Тан-
цевальные пары тоже составляли 
в особом порядке. Сначала пере-
писали всех, кто уже переболел, у 
кого определили антитела к коро-
навирусу, им дали небольшое по-
слабление и бонус – самим выби-
рать партнера для танца.
– Непростое сейчас время, оно 

всех разъединяет, а мы решили 
объединиться и создать новый тан-
цевальный коллектив «Виват», –  
сказала Алла Виноградова, руково-
дитель танцевальной студии проек-
та «Новые возможности для само-
реализации пенсионеров». – Как 
только снимут ограничения, нач-
нем репетировать.
НА СНИМКЕ: на балу в центре 

татарской культуры.

ФОТО ПАВЛА МОРГУНАФОТО ПАВЛА МОРГУНА

Уголовное дело  
о гибели 

старшеклассника 
закрыто

ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

Беда случилась 8 сентября: в 
гимназии N 12 на уроке физ-
культуры во время беговой 
разминки один из учеников 
потерял сознание. Бригада 
скорой помощи реанимиро-
вать его не смогла.

По сообщению пресс-службы ре-
гионального следственного управле-
ния, доследственная проверка пока-
зала, что смерть подростка наступи-
ла от острой сердечной недостаточ-
ности, связанной с заболеванием, 
которое не было своевременно ди-
агностировано, так как протекало 
бессимптомно. В день трагедии и 
раньше старшеклассник на здоро-
вье не жаловался, поэтому его до-
пустили к уроку. Следствие устано-
вило, что в отношении юноши пре-
ступления не совершено, поэтому 
вынесено постановление об отка-
зе в возбуждении уголовного дела.
Учитель физкультуры, на глазах 

которого умер ученик, говорит, 
что не проходит и дня, чтобы он 
не вспомнил тот кошмар на уроке. 
Коллеги его поддерживают, гово-
рят, что при таком диагнозе серд- 
це у подростка могло остановить-
ся на любом уроке. С понимани-
ем отнеслось к молодому препо-
давателю (ему 30 лет) и руковод-
ство гимназии, он выдержал все 
проверки и продолжает вести уро-
ки. В этом году в жизни педаго-
га случилось и хорошее событие, 
в ноябре у него родился ребенок.

ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

В трехкомнатной кварти-
ре Мозжегоровых начался 
ремонт.

Об этом благотворительном про-
екте мы писали год назад: тю-
менские дизайнеры взялись бес-
платно отремонтировать квартиру  
многодетной семье. Выбрали се-
мью Мозжегоровых, в которой отец 
один воспитывает четверых детей.

Грянула пандемия, и первые пол-
года малые предприятия больше 
думали о том, как выжить самим. 
Но раз уж дали слово на встрече 
участников конкурса «Тюменская 
марка – 2019», то надо его дер-
жать. Вера Плотникова, директор 
студии «Веанди-декор», в ноябре 
обещала, что к благотворительно-
му проекту они обязательно вер-
нутся. И вот вернулись.
Светлана Артемьева, хозяйка 

«Галереи Арт», оплатила установ-
ку пластиковых окон, покупку обо-
ев для гостиной, перетяжку мебе-
ли. В воскресенье привезли водо-
эмульсионную краску для побел-
ки потолка в комнате мальчишек. 
Старший Никита, который учится 
в колледже, уже знает, как будет 
выглядеть его рабочее место (он 
сам собирает компьютеры) и учеб-
ный уголок для младших. Правда, 
двухъярусная кровать Мише и Мак-
су скоро станет мала, но руководи-
тели проекта надеются, что смогут 
найти предпринимателей, которые 
сделают корпусную мебель.
НА СНИМКЕ: Никита, Соня, Ми-

ша, Максим Мозжегоровы и дизай-
нер Светлана Артемьева.

ФОТО ПАВЛА МОРГУНАФОТО ПАВЛА МОРГУНА

Посол Австрии 
посетил Тюмень

ИРИНА ИЛЬИНАИРИНА ИЛЬИНА

С деловым визитом при- 
ехал посол Австрии в России 
Йоханнес Айгнер. Попут-
но он открыл австрийский 
читальный зал в ТюмГУ и 
послушал концерт Дениса 
Мацуева. 

Инвестиционная привлекатель-
ность региона не снижается даже 
в кризис, австрийцы демонстри-
руют к нам стабильный интерес. 
Приятно, что он не только финан-
совый, но и культурный. 
– Главной задачей Австрийско-

го читального зала как наиболее 
действенной формы культурной 
дипломатии является распростра-
нение и продвижение немецко- 
го языка и культуры, развитие  
австрийско-российского культур- 
ного и академического сотруд- 
ничества, – сказал Йоханнес Айг-
нер.
Забавно то, что свой читальный 

зал в ТюмГУ уже много лет как 
открыли немцы. Он даже нахо-
дится в этом же здании. Так что 
австрийцы пошли по проторен-
ной дороге. Однако это не ума-
ляет достоинств нового зала –  
его фонд содержит сочинения 
именитых австрийцев: Людвига 
Витгенштейна, Зигмунда Фрейда 
и нобелевских лауреатов Бер-
ты фон Зутнер, Элиаса Канетти, 
Эльфриды Елинек и Петера Ханд- 
ке. Изюминкой фонда называют 
редкие издания по культуре, ли-
тературе и истории Лихтенштей-
на, которые были переданы в 
дар читальному залу Княжест-
вом Лихтенштейн.

Снегурочка  
или Баба Яга? 

ИРИНА ИЛЬИНАИРИНА ИЛЬИНА

Вчера во дворце культуры 
«Орфей» выбрали лучших 
Снегурочек из девочек до 
девяти лет.

Конкурс проходил онлайн, но су-
мел сохранить дух детских люби-
тельских выступлений. Вот малень-
кая девочка перед елкой играет на 
скрипке «Маленькой елочке холод-
но зимой». Скрипка, как ей и по-
лагается, сильно скрипит. Но де-
вочка так старается, что ее умили-
тельная сосредоточенность компен-
сирует некоторые исполнительские 
недостатки. Это Юля Двоеглазова, 
ей девять, и она победила в сво-
ей возрастной номинации. Другие 
победительницы пели, танцевали, 
рассказывали стихи и желали всем 
счастливого Нового года.
Для тех, кого больше тянет на 

темную сторону, «Орфей» приду-
мал конкурс «Красота – страш-
ная сила», на нем выберут луч-
шую Бабу Ягу. Конкурс состоится 
4 января на площади перед ДК. 
Приготовьте костюм, метлу и ле-
дянку. На метле придется летать. 
Еще одно условие – вам должно 
быть больше трех лет.

Вслед за кэшем  
из кошельков 

уйдет и пластик
ОКСАНА КОРНЕЕНКОВАОКСАНА КОРНЕЕНКОВА

Сразу два банка объявили 
о намерении довести долю 
цифровых карт до 50 про-
центов. Думаю, переход от 
пластика к цифре можно 
считать начавшимся.

Это экономит средства на об-
служивание карт и вписывается  
в зеленую повестку. В компа-
нии МТС подсчитали, что тюмен-
цы четверть платежей совершают 
при помощи смартфонов с уста-
новленным приложением для ис-
пользования цифровых карт. Ана-
литики говорят, что рост популяр-
ности бесконтактной оплаты сти-
мулировала пандемия.
Самые популярные платежи – 

покупки в супермаркетах и про-
довольственных магазинах, а так-
же оплата в кафе и ресторанах. 
По сравнению с прошлым годом 
доля транзакций со смартфонов 
снизилась с 63 до 59 процентов, 
но это было ожидаемо и связа-
но с пандемическими перебоя-
ми в работе предприятий обще-
ственного питания.

То ли находчивость, 
то ли отзывчивость
ОКСАНА КОРНЕЕНКОВАОКСАНА КОРНЕЕНКОВА

Штраф за нарушение тре-
бований санитарной без-
опасности грозит магази-
ну «Монетка», расположен-
ному в доме N 8 на улице 
Домостроителей. В поне-
дельник здесь с проверкой 
по жалобе побывали со-
трудники Роспотребнад-
зора и областного депар-
тамента потребительско-
го рынка.

Новый год все ближе, 
а ясности все нет

КОНСТАНТИН ЛУБИНКОНСТАНТИН ЛУБИН

Федеральные власти позво-
лили регионам самим ре-
шать, делать или не де-
лать 31 декабря выход-
ным днем.

Он выпадает на четверг. В на-
шем регионе пока нет официаль-
ного решения, хотя главы 33 субъ-
ектов федерации уже объявили 31 
декабря нерабочим.
Власти уральских регионов, по-

хоже, самые трудолюбивые. Свер-
дловская, Челябинская и Курган-
ская области уже постановили, что 
в этих регионах последний день 
года станет рабочим.

Достань-ка 
календарь

ВЕРОНИКА ШАПИРОВЕРОНИКА ШАПИРО

Не только «Леспаркхоз» 
сажает деревья. Мы сами 
можем делать город зеле-
нее и краше.

С 2018 года, когда стартовала 
акция «Посади дерево», тюменцы 
посадили 432 дерева. Почти поло-
вину (201) – в этом году.
С инициативой выступили акти-

висты 28 дворов. Сначала в каж- 
дом дворе провели общее собра-
ние, затем подали заявку в управ-
ление по экологии департамента 
городского хозяйства (улица Уриц-
кого, 28, каб. 13, тел. 29-77-64). 
Нашли время принять участие в 
обследовании двора со специали-
стами, получить саженцы и сов-
местно с соседями высадить их.
В чем плюсы инициативы? Во-

первых, мы сами можем решать, 
что будет расти в нашем дворе, 
деревья каких пород или, может 
быть, кустарник. Во-вторых, не 
придется ждать, когда двор попа-
дет в программу озеленения; по-
садить деревья можно за счет суб-
сидии, которую получит управляю-
щая компания по программе «По-
сади дерево».
Заявку на участие в программе 

можно подать до 1 апреля.

Дороги и светофоры 
оптимизируют

ВЕРОНИКА ШАПИРОВЕРОНИКА ШАПИРО

Информация о развитии до-
рожно-транспортной се-
ти, которую директор го-
родского департамента до-
рожной инфраструктуры и 
транспорта Игорь Фролов 
представил на заседании по-
стоянной комиссии по градо- 
строительству и землеполь-
зованию Тюменской город-
ской Думы, была принята 
депутатами благосклонно. 

Вот несколько цифр: если в 2012 
году было реконструировано и по-
строено 44,2 км городских дорог об-
щего пользования, то в 2019-м уже 
96,79 км. А в 2020-м – 107,7 км. 
Население города растет, а вме-

сте с ним и количество машин на 
дорогах. Для них ежегодно обустра-
ивают тысячи парковочных мест –  
сейчас их 28364, в том числе 582 
на восьми платных парковках. Три 
платные парковки введены в этом 
году – на улицах Герцена, Ленина 
и Первомайской. Это делается ра-
ди снижения интенсивности дви-
жения в центре. С этой же целью 
совершенствуется схема движения 
общественного транспорта. Еже- 
дневно на линию выходят автобусы 
110 маршрутов, из них 89 – муни-
ципальные. В 2019 году они пере- 
везли на четыре миллиона пас-
сажиров больше, чем в 2018-м.
Обустраиваются велодорожки, 

в прошлом году их проложили 8,2 
километра. В этом году при капре-
монте 12 участков автодорог по- 
явилось 8,4 км тротуаров.
Чтобы на дорогах города не воз-

никало пробок, работу светофоров 
регулируют, корректируя режим в 
соответствии с ситуацией. Кстати, 
за это депутат Андрей Лазарев 
выразил дорожному департаменту 
благодарность от лица всех авто- 
мобилистов, отметив, что загру-
женность дорожной сети на пере-
крестках благодаря гибкому режи-
му работы светофоров снизилась 
в этом году на 14 процентов по 
сравнению с прошлым годом. Но 
при этом попросил больше вни-
мания уделять ливневой канали-
зации. В эксплуатации находится 
более 180 км ливневой канализа-
ции, и эта цифра также прираста-
ет ежегодно.
– Понимаю, что ливневка – это 

непросто. Требуется проектиро-
вание, финансы. Но в старой за-
стройке она очень нужна, так как 
идет подтопление домов в весенне- 
летний период.
У депутата Николая Моисеева 

также нашлись и слова одобре-
ния, и напоминание о проблемах:
– Я доволен результатами ис-

полнения муниципальной програм-
мы. Хочу от лица своих избирате-
лей поблагодарить администрацию 
за то, что сделано. Но от жите-
лей Березняков поступила жалоба, 
что дорогу, которую им построи-
ли, опять раскопал «Водоканал». 
Как ведется работа по согласова-
нию строительства и ремонта до-
рог с сетевиками?
– Эта работа ведется постоянно, –  

заверил Игорь Фролов. – Весной 
мы с сетевиками составляем спис- 
ки объектов. 
И пообещал выяснить, в связи 

с чем в Березняках ведутся вне-
плановые раскопки.

Подробнее о заседании  
комиссии – на стр. 2.

Ты будешь солнце  
на небо звать

ВЛАДИМИР ВАЖЕНИНВЛАДИМИР ВАЖЕНИН

22 декабря возможен неболь-
шой снег, ветер юго-западный, 2-5  
метров в секунду, утром –12…–14,  
днем –7…–9.
23 декабря возможен небольшой 

снег, ветер северо-западный, 4-6 
метров в секунду, ночью –5…–6, 
днем –2…–4.

Станет лучше

Бал, который маске рад

В честь закрытия сезона ребята 
из инклюзивного клуба «Горизонт» 
совершили экскурсию по новогод-
ней Тюмени. Вместе с руководи-
телем клуба Светланой Жуковой 
посетили ледовые городки, горки 
и самые большие елки.
– Мы у всех елочек хороводы 

водили. Потом еще встречали Де-
да Мороза, стихи ему рассказы-
вали. И конфетами угощались, – 
рассказывает Светлана Жукова, 
педагог-организатор дворца твор-
чества и спорта «Пионер». – Так 
как новогодние праздники в за-
крытом пространстве запрещены, 
то мы гуляем по городу!
Участники клуба особо отмети-

ли елочку на площади 400-летия 
Тюмени. Но просто так меня не 
отпустили, заставили рассказать 
стишок. За это Дедушка Мороз и 
мне подарил конфеты.
НА СНИМКЕ: ребята из инклю-

зивного клуба «Горизонт».

ФОТО АВТОРАФОТО АВТОРА

Уже на входе проверяющих на-
сторожило, что антисептик явно 
разведен водой. Руководство ма-
газина объясняет: покупатели жа-
ловались на резкий запах… Меж-
ду тем, как пояснил Азамат Нау-
чинов, специалист-эксперт отдела 
санитарного надзора регионального 
Роспотребнадзора, это грубое на-
рушение санитарных требований: 
положено использовать исключи-
тельно готовые средства.
Также в магазине нерегуляр-

но ведется журнал термоконтроля 
персонала. Грязный пол в служеб-
ном помещении (оно же является 
складом) – он вообще бетонный, 
его не помыть. По совокупности 
нарушений судом будет вынесе-
но решение о штрафе до 500 ты-
сяч рублей либо о приостановле-
нии деятельности до трех месяцев.
Может сложиться впечатление, 

что повсюду одни нарушения, но 
это не так. Из 227 проверок, что 
прошли в декабре, лишь в 77 вы-
явлены нарушения. 18 предприя-
тий приостановили работу, сооб-
щает Роспотребнадзор.
НА СНИМКЕ: подозрительно 

жидкая консистенция антисептика 
вызвала вопросы у специалистов.

ФОТО АВТОРАФОТО АВТОРА
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На этой неделе 
специалисты цент-
ра подготовки лич-
ного состава кино-
логической службы 
войск националь-
ной гвардии УрФО  
со своими питом- 
цами приняли учас- 
тие в «Чемпионате 
федерации», про-
водимом под эги-
дой Российской ки-
нологической ас-
социации. В клас-
се «бейби» первое 
место завоевала 

бельгийская овчарка Невада стар-
шего сержанта Анны Гавриш, вто-
рое – овчарка Напа старшего сер-
жанта Ирины Шевченко. А щенки 
немецкой овчарки Малина и Му-
за инструкторов Александра Лес-
ных и Светланы Жилиной получи-
ли призы в номинации «большая 
перспектива». Теперь победители 
будут носить титулы кандидатов в 
чемпионы России.
НА СНИМКЕ: кинологи Анна Гав-

риш, Ирина Шевченко, Светлана 
Жилина с питомицами.

ФОТО ЛЮДМИЛЫ ПОПОВОЙФОТО ЛЮДМИЛЫ ПОПОВОЙ

Уважаемые друзья!
От имени депутатов Тюменской областной Думы поздравляю вас с 

профессиональным праздником!
Современный энергетический комплекс – основа успешной реализа-

ции программ социально-экономического развития нашего региона и 
всей страны. Специалисты вашей отрасли надежно обеспечивают дея-
тельность производственных предприятий и объектов социальной сфе-
ры, дают тепло и свет в жилые дома, повышают уровень и качество 
жизни тюменцев в городах и селах.
Энергосистема нашего региона постоянно развивается и сегодня от-

вечает всем современным требованиям. Настоящей гордостью трудо-
вых коллективов являются опытные руководители, квалифицированные 
специалисты, умелые работники, способные быстро и качественно ре-
шить любые сложные технические и организационные задачи.
В этот день мы выражаем особую благодарность и признательность 

уважаемым ветеранам, заложившим фундамент поступательного дви-
жения отрасли. Они показывают молодым специалистам пример про-
фессионализма, ответственности и преданности важному делу. На мно-
гих предприятиях сложились известные трудовые династии, которые 
продолжают славные традиции старших поколений.
Желаю вам здоровья и счастья, успехов и жизненной энергии!

Председатель Тюменской областной Думы
С.Е. Корепанов

Уважаемые работники предприятий энергетики Тюмени!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
История тюменской электроэнергетики начиналась без малого 130 

лет назад со строительства первой частной электростанции. С тех 
пор развитие этой жизненно важной отрасли набирает обороты. Наш 
город стремительно растет: появляются новые жилые кварталы, уч-
реждения социальной сферы, новые производства, растет улично-
дорожная сеть – и все они нуждаются в электроэнергии, отопле-
нии, освещении.
Взрывной рост областной столицы требует постоянного наращива-

ния энергомощностей, развития сетевой инфраструктуры, а для это-
го нужны высококвалифицированные специалисты, ведь в энергетике 
не может быть случайных людей – слишком высока ответственность!
Особая заслуга в многолетней стабильной работе предприятий тю-

менской энергетики, формировании замечательных профессиональных 
традиций принадлежит ветеранам, трудом которых эти предприятия и 
традиции создавались и поддерживались. Ваши опыт и знания, ваш 
вклад в развитие нашего города и всего региона, уважаемые ветера-
ны, вызывают искреннее уважение. Спасибо вам за труд!
Время ставит перед энергетиками все более масштабные задачи, а 

значит, коллективы предприятий отрасли ожидают новые свершения, 
реализация перспективных проектов, строительство новых современ-
ных объектов – надежных, эффективных и экологичных.
Желаю работникам предприятий энергетики плодотворной работы и 

успеха в реализации проектов, направленных на дальнейшее разви-
тие отрасли, крепкого здоровья и неиссякаемой энергии, семейного 
счастья и благополучия!

Глава города Тюмени
Р.Н. Кухарук

22 декабря – День энергетика
Уважаемые работники и ветераны  

энергетической отрасли Тюменской области!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Энергетическая отрасль – основа современного технического про-

гресса, которая имеет огромное значение в жизни общества и каждо-
го человека. Велика заслуга энергетиков в экономическом развитии 
региона и создании комфортных условий жизни тюменцев. В основе 
каждой вашей трудовой победы и высоких производственных резуль-
татов – ответственное отношение к делу, глубокие знания, опыт, про-
фессионализм и самоотверженный труд.
Уважаемые работники энергетической промышленности, обеспечива-

ющие выработку, передачу и сбыт потребителям электрической и тепло- 
вой энергии. Желаю вам счастья и здоровья, мира и благополучия, 
трудовых успехов и достижений на благо жителей Тюменской области.
Спасибо за ваш труд! С Днем энергетика!

Губернатор Тюменской области
А.В. Моор

Извещение о проведении собрания
о согласовании местоположения границы земельного участка
Кадастровым инженером Хайдуковой Полиной Сергеевной, г. Тю-

мень, ул. Рижская, 45а, офис 310, haydukova.bki@yandex.ru, тел. 568-
060, N кв. аттестата 72-13-590, в отношении земельного участка с 
КН 72:17:1708001:210 по адресу: обл. Тюменская, г. Тюмень, садо-
водческое общество «Домостроитель», улица IX, участок N 158 вы-
полняются кадастровые работы. Заказчиком работ является Андре-
ева Елена Рингольдовна.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-

миться и собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границы состоится по адресу: Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Рижская, 45а, офис 310, 22 января 2021 г. в 10 ча-
сов 00 минут. Возражения по проекту межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 22 декабря 2020 г. по 11 ян-
варя 2021 г.
КН смежных земельных участков: 72:17:1708001:213, обл. Тюмен-

ская, г. Тюмень, с/о Домостроитель, участок N 156; 72:17:1708001:229, 
обл. Тюменская, г. Тюмень, с/о Домостроитель, участок N 175; 
72:17:1708001:9, обл. Тюменская, г. Тюмень, с/о Домостроитель, ул. N 9,  
участок N 160; земельные участки, расположенные в кадастровом 
квартале 72:17:1708001.
При проведении согласования местоположения границ при себе не-

обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок.

Извещение о проведении собрания
о согласовании местоположения границ земельного участка
Кадастровым инженером Лидерс Ю.В. (ООО «АльянсГеоКад», ква-

лификационный аттестат N 72-14-679, адрес: Тюменская обл., г. Тю-
мень, ул. Баумана, д. 29, оф. 706, geocad72@mail.ru, тел. 8(982)935-
29-76) проводятся кадастровые работы в связи с уточнением ме-
стоположения границ земельного участка с кадастровым номером 
72:17:1311009:1350 по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень, с/т «То-
поля-2», ул. N 30, уч. N 154. Заказчик кадастровых работ Шестакова 
Т.А., адрес: г. Тюмень, с/т «Тополя-2», ул. N 32, уч. N 231б, тел. 8-904- 
463-80-08.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-

ложения границ земельного участка состоится 22 января 2021 г. в 
10 часов 00 минут по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Бау-
мана, д. 29, оф. 706. С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться, а также предоставить обоснованные возра-
жения по проекту межевого плана и требования о проведении со-
гласования местоположения границ на местности по адресу: Тюмен-
ская обл., г. Тюмень, ул. Баумана, д. 29, оф. 706, тел. 8(3452)290595 
в течение 30 дней с момента настоящей публикации.
Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-

буется согласовать местоположение границ: 72:17:1311009:1349, 
обл. Тюменская, г. Тюмень, ДНТ «Тополя», ул. N 30, уч. 155; 
72:17:1311009:1084, обл. Тюменская, г. Тюмень, с/т Тополя-2, ул. N 29,  
уч. N 149; 72:17:1311009.
При проведении согласования местоположения границ при себе не-

обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок.

Уважаемые ветераны Калининского округа!
Поздравляю вас с 55-летием со дня образования Калининского округа!
Мы гордимся историей нашего округа, его современными достиже-

ниями и верим в его будущее. Будущее зависит, прежде всего, от нас, 
нашего взаимоуважения, поддержки и желания сделать округ совре-
менным, комфортным и благоустроенным.
Огромное спасибо ветеранам, внесшим значительный вклад в ста-

новление и развитие округа, всем, кто своим повседневным трудом 
способствовал его развитию, кто и сейчас активно участвует в об-
щественной жизни, отдавая ему частичку своего сердца, тепло сво-
ей души.
От всей души желаю всем крепкого здоровья, благополучия и уве-

ренности в завтрашнем дне. А нашему району – счастливого будуще-
го, новых побед и достижений, дальнейшего развития и процветания!

Председатель совета ветеранов войны  
и труда Калининского округа Филина Г.П.

ðåêëàìà
29-70-89

ИРИНА ИЛЬИНАИРИНА ИЛЬИНА

Госудàðствåннàя Дуìà вот 
ужå втоðой ðàз пåðåносит 
ðàссìотðåниå зàêонопðоåê-
тà о дистàнционноì обðà-
зовàнии. Многиå пðåдпоëà-
гàют, что пðичинà тоìу – 
сопðотивëåниå ðодитåëåй.

Родители школьников выходили 
с одиночными пикетами и пла-
катами, мол, дети должны учить-
ся в школе, а не на кухне. Со-
бирались массово, объединялись 
в социальных сетях, подписыва-
лись под петициями. Основная ак-
тивность пришлась на столицу. В 
Тюмени протеста почти не почув-
ствовали. Но и без нашего мас-
сового участия это сработало. К 
изумлению многих, ведь законо-
проект уже был одобрен прави-
тельством и профильным комите-
том. Коммунист Валерий Рашкин 
признался газете «Коммерсантъ», 
что удивлен такому развитию со-
бытий, ведь вероятность вытащить 
закон из думской повестки обыч-
но небольшая.
Сам законопроект предлагает 

дать образовательным организа-
циям право пользоваться дистан-
ционными технологиями при реа-
лизации обучающих программ. То 
есть легализует дистант. Есть ве-
сомый аргумент в защиту законо-
проекта – смертность от корона-
вирусной инфекции среди учителей 
растет. Невольно вспомнишь между- 
народные новости: когда панде-
мия пришла в США, в Нью-Йорке 
преподаватели вышли на улицы с 
гробами в руках, эмоционально 
отреагировав на инициативу влас-
ти вернуться к привычной форме  
обучения. Педагоги боялись как за 
свою жизнь, так и за жизнь своих 
подопечных. Пусть наши учителя и 
не устраивают акции, и без этого 
понятно, что все неудобства ди-
станционного обучения не равно-
ценны жизни.
Но и у родителей есть своя прав-

да. Многие из них боятся, что ди-
станционный формат укоренится в 
системе образования и сохранит 
позиции и после пандемии.
«В документе должны быть чет-

ко обозначены условия, при кото-
рых возможен уход на дистанци-
онное обучение, способы обеспе-
чения преподавателей и учащих-
ся необходимыми техническими 
средствами, а также право роди-
телей выбирать схему обучения де-
тей даже в условиях ЧС», – пере- 
числяет недочеты законопроекта 
Валерий Рашкин.
Но совсем не факт, что роди-

тели смирятся даже с доработан-
ным законопроектом. Их главные 
аргументы: низкое качество об-
разования в дистанционном фор-
мате (особенно остро на это ре-
агируют родители старшеклассни-
ков, которым скоро сдавать ЕГЭ), 
вред для здоровья (у детей зре-
ние падает) и несправедливость. 
Последнюю родители видят в том, 
что открыто все, кроме образова-
тельных учреждений. Они считают, 
что приоритеты были расставлены 
неправильно. Что обидели самых 
беззащитных.
Из всего это вытекает вопрос: и 

что теперь делать? Точного отве-
та не готов дать никто. Эксперты 
предлагают, например, передать 
больше свободы и ответственности 
в самый низ по вертикали влас-
ти. Вплоть до того, чтобы директо-
ра школ сами имели право прини-
мать решение о форме обучения, 
ориентируясь на настроение роди-
тельского сообщества (ведь сре-
ди родителей есть и те, кто боит-
ся пандемии и выступает против 
перехода в очный формат), эпи-
демиологическую и образователь-
ную ситуацию, состояние учителей 
и возможности школы обеспечить 
безопасность. Другие считают, что 
с дистанционным форматом нужно 
просто смириться и начать актив-
ную работу не по борьбе с ним, а 
по превращению его в эффектив-
ный инструмент обучения.
В любом случае во всей этой не-

разберихе есть явный положитель-
ный момент – родительское сооб-
щество показало себя эффектив-
ным объединением, способным вли-
ять на политику страны в лучшую 
сторону. Ведь законопроект дей-
ствительно нуждался в доработке 
и в итоге должен быть доработан. 
Этот опыт объединения хотелось 
бы сохранить.
В остальном… президент Вла-

димир Путин на недавней пресс-
конференции, комментируя ситу-
ацию с дистанционным обучени-
ем, сказал: «Я очень рассчитываю 
на то, что это рано или поздно 
закончится». А пока не закончи-
лось, очевидно, что нам придет-
ся приспособиться и расставить 
приоритеты. В которых ЕГЭ, смею 
надеяться, никогда не станет важ-
нее жизни.

Идут дистанционные войны

ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

Постояннàя êоìиссия по 
бëàгоустðойству и гоðод-
сêоìу хозяйству Тюìåн-
сêой гоðодсêой Дуìы ðàс-
сìотðåëà в этоì году 27 
вопðосов.

В сентябре пост председателя ко-
миссии после перехода в област-
ную Думу Юрия Баранчука при-
нял депутат Дмитрий Антипов. С 
ним мы беседуем об итогах рабо-
ты постоянной комиссии.

– Дìитðий Ниêоëàåвич, в этоì 
году нà êоìиссии нå ðàз подниìà-
ëи тåìу пåðåводà чàстных до-
ìов нà гàз. Чåì объясняåтся по-
вышåнный интåðåс дåпутàтов ê 
этой тåìå?
– Еще в советские времена ряд 

частных домов был подключен 
к централизованному теплоснаб-
жению. На этих сетях резко уве-
личилось количество порывов и 
связанных с ними потерь тепло-
носителя. Поэтому на ближайшие 
годы поставлена задача переве-
сти индивидуальные жилые дома, 
подключенные к централизован-
ной системе теплоснабжения, на 
газ. В этом году в департамент 
городского хозяйства уже подано 
144 заявления. Депутаты город-
ской Думы утвердили сумму суб-
сидий – до 130 тысяч рублей для 
компенсации расходов граждан 
по подключению к газоснабжа-
ющей сети и установке внутри- 
домового газового оборудования. 
Этим вопросом обязательно надо 
заниматься.

– Нà дåêàбðьсêоì зàсåдàнии êо-
ìиссии обсудиëи тåìпåðàтуðныå 
гðàфиêи подàчи тåпëà. Почåìу 
это вàжно?
– Существующая система тепло-

снабжения рассчитана на опреде-
ленный температурный график. За-
дача ресурсоснабжающей органи-
зации подать тепло нужных пара-
метров до границы дома. Но сеть 
теплоснабжения протяженная – бо-
лее 700 километров. Чтобы сохра-
нить температуру теплоносителя 
для отдаленных от ТЭЦ районов, 
необходима реконструкция тепло-
сетевого оборудования, капиталь-
ный ремонт отдельных участков  
тепловых сетей. Кроме того, го-
род растет, развивается, в новых  
микрорайонах требуется строитель-
ство магистральных и разводящих  
теплотрасс, применение альтерна-
тивных источников теплоснабже-
ния в виде газовых крышных ко-
тельных. Все эти вопросы должны 
обсуждаться на заседаниях посто-
янной комиссии.

– Готовность доìà ê зиìå зàви-
сит и от êàчåствà ðàботы упðàв-
ëяющåй êоìпàнии…
– За последние пять лет коли-

чество управляющих компаний и 
ТСЖ, получивших паспорта готов-
ности к зиме, увеличилось в два 
раза. В нынешнем году показатель 
составил 98 процентов. В этом 
есть и заслуга грамотной систем-
ной работы администрации города 
совместно с депутатами городской 
Думы, которые постоянно держа-
ли вопрос на контроле. Если по-
казатель готовности к отопительно-
му сезону в следующем году ока-
жется ниже, надо будет понять, 
что пошло не так, и принять опе-
ративные меры. Ничего сверхъ- 
естественного нет в том, чтобы  
достичь показателя 100-процент-
ной готовности к зиме.

– Кàê дåпутàты оцåниëи эф-
фåêтивность ðåàëизàции êонцåс-
сионного согëàшåния с «Тюìåнь 
Водоêàнàëоì»?
– За последние пять лет пока-

затель аварийности на сетях водо- 
снабжения снизился на 50 про-
центов. Это очень хороший ре-
зультат. Он достигнут благодаря 
тому, что «Тюмень Водоканал» по 
концессионному соглашению ведет 
масштабную реконструкцию се-
тей водоснабжения и водоотведе-
ния, модернизацию оборудования 
на Метелевском и Велижанском  

водозаборах, городских очистных 
сооружениях, много внимания уде-
ляет качеству питьевой воды и 
очистке сбросов.
15 декабря на комиссии мы рас-

сматривали, как выполняются ре-
комендации, которые депутаты да-
ли по итогам заседания круглого 
стола по проблемам водоснабже-
ния и водоотведения. Рекоменда-
ции выполнены. Работа дает ре-
зультат, ее надо продолжать. В 
следующем году мы планируем 
провести день депутата, посвя-
щенный реконструкции очистных 
сооружений и модернизации водо- 
заборов.

– В этоì году систåìà цåнтðà-
ëизовàнного водоснàбжåния пåðå-
шàгнуëà гðàницы гоðодà, пðишëà 
в Кàìåнêу, Луговоå, Куëàêово. 
Мощности водозàбоðов хвàтит?
– Главное – правильно поста-

вить задачу. Все вопросы, связан-
ные с удаленностью объекта, легко 
решаются технически, достаточно 
просчитать гидравлику. Сложно-
сти в реализации таких программ 
не вижу. Мы живем в XXI веке и 
должны каждому обеспечить цент- 
рализованное водоснабжение и 
водоотведение. Чтобы люди не 
бегали на колонку, а могли от-
крыть в доме кран и пользовать-
ся холодной или горячей водой. 
Вопрос развития удаленных тер-
риторий – актуальный, надо уде-
лять ему внимание и правильно 
распределять ресурсы.

– В пðошëыå годы нåêотоðыå 
эêоëоги утвåðждàëи, что гоðо-
ду нå хвàтàåт зåëåных нàсàждå-
ний. В этоì году их нå сëышно. 
Пðобëåìà ðåшåнà?
– Приняты нормативные доку-

менты, в том числе правила благо- 
устройства, в которых закреплен 
необходимый процент озеленения 
территории. Все регламенты про-
писаны. При разработке проектной 
документации застройщики ориен-
тируются на эти нормы и правила. 
Соблюдаются и нормативы, связан-
ные с компенсационным озелене-
нием. Нарушений нет. Ежегодно 
увеличиваются планы по количе-
ству зеленых насаждений во дво-
рах, парках, скверах. В этом году 
высажено более 8000 деревьев и 
кустарников. Много это или мало? 
Считать можно по-разному, но го-
род активно развивается в данном 
направлении.

– Нå пåðвый год гоðожàнå обсуж- 
дàют êàчåство обðåзêи дåðåвьåв. 
Иногдà онà пðосто вàðвàðсêàя. 
Можно ëи эту бåду побåдить?
– Такие случаи есть, депута-

ты обращают на них внимание. В 
этом году мы разбирались в про-
блеме. В один из дней депута-
та выезжали, смотрели, как про-
водится кронирование деревьев. 
Мы внесли изменения в правила 
благоустройства, связанные с ка-
чеством подготовки посадочного 
материала, с уходом за молоды-
ми деревьями, закрепили ответ-
ственность подрядчика за прижи-
ваемость растений. Если от горо-
жан снова будут поступать жало-
бы, примем кардинальные меры, 
в том числе и административного 
воздействия.

– В этоì году пðишëось соêðà-
щàть вðåìя зàсåдàний êоìиссии, 
уðåзàть пунêты повåстêи…
– На заседаниях нашей комиссии 

рассматриваются вопросы жизне-
обеспечения, с которыми каждый 
сталкивается ежедневно, – тепло-, 
водо-, электроснабжение. Но из-
за сложившейся эпидемиологиче-
ской ситуации и введенных огра-
ничений пришлось исключить из 
повестки 10 запланированных ра-
нее вопросов. Мы их перенесли. 
То, что мы не успели сделать в 
этом году, обязательно сделаем в 
следующем.

– Вы увåðåны, что новый год бу-
дåт ëучшå?
– У нас нет других вариантов.

НА СНИМКЕ: Дмитрий Антипов.

ФОТО ПАВЛА МОРГУНАФОТО ПАВЛА МОРГУНА

Важно правильно  
поставить задачу

ВЕРОНИКА ШАПИРОВЕРОНИКА ШАПИРО

17 дåêàбðя нà зàсåдàнии по-
стоянной êоìиссии по гðàдо- 
стðоитåëьству и зåìëåпоëь-
зовàнию Тюìåнсêой гоðод-
сêой Дуìы дåпутàты об-
судиëи доêëàды гоðодсêих 
дåпàðтàìåнтов о стðои-
тåëьствå доðог и социàëь-
ных объåêтов.

Дмитрий Елагин поблагодарил 
исполнительную власть за опера-
тивное решение вопроса о строи- 
тельстве детского сада в Ямаль-
ском микрорайоне. Это, по словам 
депутата, помогло снять социаль-
ное напряжение. Но тут же задал 
вопрос о строительстве школы в 
Ново-Патрушево:
– Область выделила 53 миллио-

на рублей на строительство доро-
ги, которая свяжет уже обжитую 
часть этого района с новострой-
ками, но жители Ново-Патрушево 
говорят, что они остро нуждаются 
в школе, – объяснил он.
– Документация на школу уже 

разработана, – ответила и.о. ди-
ректора городского департамента 
имущественных отношений Ольга 
Федоренко. – Мы встречались с 
жителями района, обсудили ситуа-
цию. ГУС обещает построить шко-
лу, как только на нее будут выде-
лены деньги. Это возможно в слу-
чае экономии по итогам года. Но 
и те 53 миллиона на строительство 
дороги были выделены по прось-
бам жителей Ново-Патрушево, до-
рога там тоже нужна.
Депутат Николай Моисеев на-

помнил о нуждах жителей своего 
избирательного округа:
– Я понимаю, что школы и дет-

ские сады строятся на средства, 
выделяемые из областного бюд-
жета, но могу ли я сказать моим 
избирателям, что школа и детский 
сад в Березняках будут построе-
ны в ближайшие годы?
– Вы правильно понимаете, что 

вопрос в финансировании. Те объ-
екты, на которые уже разработа-
на документация, будут построе-
ны. Я на это сильно рассчитываю.
– Спасибо за хороший отчет, – 

поблагодарила сотрудников депар-
тамента имущественных отноше-
ний депутат Альбина Селезнева. 
Она хоть и не состоит в постоян-
ной комиссии по градостроитель-
ству и землепользованию, но по-
сещает почти все ее заседания и 
не дает забывать о чаяниях жи-
телей района Лесобазы; это за-
седание не стало исключением. – 
В школе Лесобазы обучается бо-
лее четырех тысяч человек в три 
смены. Надо найти возможность 
построить новую школу хотя бы к 
столетию Лесобазы. Юбилей будет 
в 2022 году.
Альбина Михайловна напомни-

ла, что участок под строительст-
во школы давно выделен. Снача-
ла на нем хотели построить центр 
русской культуры, который тоже 
нужен в этом районе, но жители 
согласились, что школа сейчас в 
приоритете.
– Мы обратимся в департамент 

образования и науки с вашей прось-
бой, – пообещала Ольга Федоренко.
Самое интересное, что все эти 

болевые точки депутаты затрону-
ли в ходе обсуждения информа-
ции о строительстве объектов со-
циального значения во вновь со-
зданных микрорайонах, предостав-
ленной администрацией города. И 
ладно бы администрации нечем 
было похвастаться, а то ведь за 
три года – с 2018-го по 2020-й – 
построено полтора десятка школ и 
детских садов. Причем с каждым 
годом темпы строительства нарас- 
тают. Если в 2018 ввели в эксплу-
атацию только школу на 1200 мест 

в микрорайоне Ямальский-2 и дет-
ский сад на 550 мест в микрорай-
оне Тюменский-2, то в 2019-м сда-
ли уже два садика в микрорайо-
нах Тура и Тюменская слобода и 
школу в Суходолье. А в этом го-
ду построили два детских сада – в 
Ямальском и в Восточном микро-
районах, две школы – в Европей-
ском, в Казарово, а также центр 
спортивной гимнастики в микро-
районе Ватутино. Еще на один дет-
ский сад в микрорайоне Ямаль-
ский-2 уже разработана проект-
ная документация.
Сейчас продолжают строить во-

семь детских садов – в жилых 
комплексах «Суходолье», «Вид-
ный», «Кристалл», «Ново-Патру-
шево», «Юбилейный», «Плехано-
во», «Первый Плехановский» и в 
районе улиц Московский тракт –  
Магнитогорская – Невская. Садик 
в ЖК «Суходолье» готовят к сда-
че, остальные начнут принимать 
детей в будущем году.
Строятся и школы. Две из них 

также должны сдать в будущем 
году – это школа на 1200 мест в 
районе улиц Николая Зелинского 
и Дмитрия Менделеева и такой же 
вместимости школу в «Звездном 
городке». А школу у Комсомоль-
ского сквера планируют ввести в 
эксплуатацию в 2022 году, строи-
тельство уже началось.
Разработана проектная докумен-

тация и на школу в микрорайоне 
Тура (та самая Лесобаза). Это бу-
дет одна из самых больших школ 
города – на 1501 ученика в сме-
ну. Еще одну школу спроектировали 
в районе улиц Арктической – Ям-
бургский проезд – Андрея Бушуева.
Еще на одну школу на улице Крас-

ных Зорь готовится предпроектная 
документация. Предпроектные ра-
боты ведутся и для строительства 
новой школы на улице Белинско-
го, что в районе Дома обороны.
В докладе, который зачитала Оль-

га Федоренко, говорится и об объ-
ектах, которые куплены муниципа-
литетом. Это детские сады на 260 
мест каждый в Ново-Патрушево и 
в Южном (в 2018 году), а также 
детский сад в ЖК «Апрель» – в 
2020-м. В этом году на приобрете-
ние дошкольных образовательных 
учреждений было выделено поряд-
ка 700 млн рублей, большая часть 
из них еще не израсходована.
– На них планируется приобре-

тение еще одного детского сада в 
районе жилой застройки ЖК «Ев-
ропейский» и «Европейский бе-
рег», – проинформировала депу-
татов Ольга Федоренко.
Заместитель председателя город-

ской Думы Дмитрий Осипов попро-
сил своих коллег обратиться к жи-
телям новых микрорайонов с прось-
бой набраться терпения.
– Вопрос строительства соци-

альных объектов – животрепещу-
щий, – говорит Дмитрий Осипов, 
заместитель председателя город-
ской Думы. – Если в 2018 году в 
Тюмени было 54 тысячи детей до-
школьного возраста, то в этом го-
ду уже 67 тысяч. И со школьника-
ми такая же растущая статисти-
ка. В будущем году в школы пой-
дут более 100 тысяч детей. Наш 
город является самым быстрора-
стущим в стране. Ежегодно насе-
ление прирастает на десятки тысяч 
человек. Школы нужны не только 
в Ново-Патрушево, в Березняках 
и на Лесобазе, но и в других рай-
онах. Те меры, которые мы при-
няли по экономии бюджета, помо-
гут закрыть эту проблему.
Председатель постоянной комис-

сии Алексей Рагозин предложил 
внести первым пунктом в решение: 
обратить особое внимание адми-
нистрации города на строительст-
во социальных объектов в новых 
микрорайонах. Депутаты поддер-
жали его единогласно.

Сначала дорога,  
а потом школа

ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

Питоìцы êиноëогов Росгвàð-
дии стàëи обëàдàтåëяìи пðå-
стижных титуëов нà нàцио- 
нàëьной выстàвêå собàê.

Тюменское общество любителей 
животных активно сотрудничает с 
кинологическим центром Росгвар-
дии в проведении племенной ра-
боты. И она дает результаты. Не 
только взрослые служебные соба-
ки, но и щенки завоевывают на-
грады на престижных кинологиче-
ских выставках.

Собаки с самого рождения  
на службе
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ИРИНА ИЛЬИНАИРИНА ИЛЬИНА

Я начну рассказ о конкурсе 
«Книга года – 2020», что за-
кончился на прошлой неделе 
в областной библиотеке, со 
сказки. Она из сборника на-
циональных сказок Эльдара 
Ахадова, который признан 
лучшим в этом году авто-
ром детской и юношеской 
литературы. Сказка очень 
короткая, но крайне акту-
альная. Послушайте.

Длинная дорога
«Жил-был Пяк (Пяк – древний 

ненецкий род – И.И.).
– Вот что, Пяк, – сказали ему.
– Понял, – кивнул Пяк и пошел 

по первому снегу.
– Далеко пойдет, – сказал кто-

то ему вслед.
А он все шел и шел, пока не ис-

чез вдали. Только следы остались – 
пяк, пяк, пяк. И песня чуть слыш-
ная – о том, что где-то идет Пяк, 
и когда он дойдет, тогда и жизнь 
наладится...» Тут, на самом инте-
ресном месте, и прервусь. Раз-
вязку истории, как и полагается, 
расскажу позже, выдержу интри-
гу. А пока лучше дам слово само-
му Эльдару Ахадову.
– Вы спрашивайте меня, что для 

меня Ямал? Это 15 лет моей жиз-
ни, это тысячи километров зимних 
дорог, потому что много лет я про-

КУРЬЕРКУРЬЕР

Вышел в свет специальный 
выпуск газеты «Тюменский 
курьер» N 49 от 18.12.2020 г.,  
содержащий обязательные 
к опубликованию официаль-
ные документы.

Постановления:
– N 61 от 14.12.2020 Админи- 

страции города Тюмени «О вне-
сении изменений в постановление 
Администрации города Тюмени от 
05.08.2013 N 94»;
– N 62 от 14.12.2020 Админи- 

страции города Тюмени «Об ут-
верждении изменений в проекты 
межевания территории в границах 
микрорайонов 10:01:05, 10:02:07 
планировочного района N 10 «Тю-
менский»;
– N 64 от 16.12.2020 Админи- 

страции города Тюмени «О вне-
сении изменений в постановление 
Администрации города Тюмени от 
25.07.2013 N 85»;
– N 207-пг от 14.12.2020 Главы 

города Тюмени «Об утверждении 
изменений в проект межевания 
территории в границах микрорай-
она 04:04:02 планировочного рай-
она N 4 «Затюменский»;
– N 208-пг от 14.12.2020 Главы 

города Тюмени «Об утверждении 
изменений в проект межевания 
территорий в границах микрорай-
она 13:01:01 планировочного рай-
она N 13 «Верхнеборский»;
– N 209-пг от 14.12.2020 Главы 

города Тюмени «Об утверждении 
изменений в проект межевания 
территорий в границах микрорай-
она 02:01:03 планировочного рай-
она N 2 «Тарманский»;
– N 237-пк от 14.12.2020 Адми-

нистрации города Тюмени «О вне-

сении изменений в постановления 
Администрации города Тюмени от 
09.06.2009 N 40-пк, от 25.12.2017 
N 857-пк»;
– N 238-пк от 14.12.2020 Адми-

нистрации города Тюмени «О вне-
сении изменений в постановления 
Администрации города Тюмени от 
27.05.2013 N 51-пк, от 27.05.2013 
N 52-пк»;
– N 239-пк от 14.12.2020 Адми-

нистрации города Тюмени «О вне-
сении изменений в постановление 
Администрации города Тюмени от 
04.06.2012 N 77-пк»;
– N 240-пк от 14.12.2020 Админи-

страции города Тюмени «Об уста-
новлении способов сжигания му-
сора, травы, листвы и иных отхо-
дов, материалов или изделий на 
территории города Тюмени».
Заключения:
– Заключение о результатах об-

щественных обсуждений по про-
ектам решений о предоставлении 
разрешения на отклонение от пре-
дельных параметров разрешенно-
го строительства, реконструкции 
объектов капитального строитель-
ства и условно разрешенный вид 
использования земельных участ-
ков от 15.12.2020.
Приказы:
– N 434 от 16.12.2020 Депар-

тамента земельных отношений и  
градостроительства Администрации 
города Тюмени «О проведении об-
щественных обсуждений по проек-
ту изменений в проект планировки 
территории планировочного райо-
на N 9 «Южный», по проекту из-
менений в проект межевания тер-
ритории в границах микрорайона 
09:01:04 планировочного района  
N 9 «Южный».
Спецвыпуск можно приобре-

сти в редакции газеты.

Спецвыпуск газеты

Решением Арбитражного суда Тюменской области от 2 ноября 2018 г.  
по делу N А70-17967/2017 в отношении СПК «Ембаевский» (ОГРН 
1027200848806, ИНН 7224008489, адрес: 625511, Тюменская область, 
Тюменский район, с. Ембаево, ул. Трактовая, д. 15) введена проце-
дура конкурсного производства. Конкурсный управляющий Лосев Ва-
дим Анатольевич сообщает о продаже имущества СПК «Ембаевский» 
посредством прямой продажи. Имущество, подлежащее продаже пу-
тем заключения прямых договоров купли-продажи:
1. Анализатор качества молока «Клевер 1М» 2007 г.в., 1 шт. На-

чальная цена 1440 руб. 2. Ванна моечная (3 секции) 2003 г.в., 1 шт.  
Начальная цена 1440 руб. 3. Вентиляционное оборудование для 
коровника на 210 г. 2012 г.в., 1 шт. Начальная цена 18 240 руб.  
4. Весы до 500 кг. 1991 г.в., 1 шт. Начальная цена 1920 руб.  
5. Весы для скота до 1 тн. 2005 г.в., 1 шт. Начальная цена 1440 руб.  
6. Весы для скота 5063 РП 1987 г.в., 1 шт. Начальная цена 6720 руб.  
7. Весы для скота 5063 РП 1987 г.в., 1 шт. Начальная цена 6720 руб. 
8. Водораздатчик ВУК-3 1991 г.в., 1 шт. Начальная цена 8160 руб. 
9. Доильный аппарат попарного доения в ведро без СБ-3 2003 г.в., 
1 шт. Начальная цена 480 руб. 10. Доминатор картофельный RAU 
Rototiller 2011 г.в., 1 шт. Начальная цена 71040 руб. 11. Загрузчик 
автоматический ЗАУ-3 (сварочный выпрямитель ВД 301 УЗ) 1999 г.в.,  
1 шт. Начальная цена 1440 руб. 12. Затариватель для картофе-
ля ЗК-2 2004 г.в., 1 шт. Начальная цена 2880 руб. 13. Затарива-
тель для картофеля ЗК-2 2004 г.в., 1 шт. Начальная цена 2880 руб.  
14. Культиватор КТС-7,4 1995 г.в., 1 шт. Начальная цена 180960 руб.  
15. Культиватор-гребнеобразователь КР-12 1997 г.в., 1 шт. Началь-
ная цена 7680 руб. 16. Линейная доильная установка «Партнер» на 
380 голов 2009 г.в., 1 шт. Начальная цена 222720 руб. 17. Молоко-
приемники «Шриб» 131000 1998 г.в., 5 шт. Начальная цена 2880 руб.  
18. Мясорубка М 2008 г.в., 1 шт. Начальная цена 1920 руб. 19. На-
сос НЖН-200 2014 г.в., 1 шт. Начальная цена 28320 руб. 20. Опры-
скиватель ОП-2000 2001 г.в., 1 шт. Начальная цена 23520 руб.  
21. Расходомер для учета молока в потоке 2008 г.в. 1 шт. Начальная 
цена 7680 руб. 22. Расходомер для учета молока в потоке 2008 г.в.,  
1 шт. Начальная цена 6720 руб. 23. Сварочный трансформатор 
ТДМ 401 1996 г.в., 1 шт. Начальная цена 10560 руб. 24. Сварочный 
трансформатор ТДМ 401 1996 г.в., 1 шт. Начальная цена 8640 руб.  
25. Сортировщик Rempiodex М 616 2011 г.в., 1 шт. Начальная цена 
44640 руб. 26. Стенд для регулировки топливной аппаратуры 1996 г.в.,  
1 шт. Начальная цена 23520 руб. 27. Стойловое оборудование 
«Телятник» 2008 г.в., 1 шт. Начальная цена 37440 руб. 28. Стол 
письменный «Имидж» 2001 г.в., 1 шт. Начальная цена 1440 руб.  
29. Стол-приставка «Имидж» 2001 г.в., 1 шт. Начальная цена 480 руб.  
30. Транспортер горизонтальный ТСН-160 2014 г.в., 1 шт. Начальная 
цена 34560 руб. 31. Транспортер горизонтальный ТСН-160 2014 г.в.,  
1 шт. Начальная цена 34560 руб. 32. Транспортер ТСН-160А 2007 г.в.,  
1 шт. Начальная цена 12480 руб. 33. Транспортер ТШН-300 2012 г.в., 
1 шт. Начальная цена 39840 руб. 34. Фреза пропашная Kreiselegge 
ZIRKON 7/300 1997 г.в., 1 шт. Начальная цена 97440 руб. 35. ТЗК-30  
2014 г.в., 1 шт. Начальная цена 140640 руб. 36. Прицеп 2ПТС-4  
1995 г.в., гос. знак 1187 КТ 72, 1 шт. Начальная цена 18720 руб. 
37. Прицеп 2ПТС-4 1990 г.в., гос. знак 4454 ТР 72, 1 шт. Началь-
ная цена 17760 руб. 38. Кормораздатчик КТП-10У ИВАН 2000 г.в., 
гос. знак 4461 ТТ 72, 1 шт. Начальная цена 33600 руб. 39. Трактор 
Беларус-892 2011 г.в., гос. знак 6893 ТУ 72, 1 шт. Начальная цена 
176640 руб. 40. Прицеп ПСГ-6,5 2007 г.в., гос. знак 0580 ТУ 72, 1 шт.  
Начальная цена 20160 руб. 41. Прицеп 1ПТС-9 1992 г.в., гос. 
знак 6728 ТН 72, 1 шт. Начальная цена 24960 руб. 42. Прицеп 
1ПТС-9 1990 г.в., гос. знак 8071 ТН 72, 1 шт. Начальная цена  
24960 руб.
Заявки на приобретение имущества должника, содержащие предло-

жение о цене имущества должника, принимаются в течение 2 (двух) 
месяцев с момента выхода объявления о продаже по адресу: 625048, 
г. Тюмень, а/я 2012, о/с N 48, электронная почта: losev.v@inbox.ru. 
Заявки на приобретение имущества должника могут быть направлены 
при условии возможности получения их конкурсным управляющим в 
срок до окончания приема заявок. Заявка оформляется произвольно 
в письменной форме на русском языке и должна содержать следую-
щие сведения: наименование, организационно-правовую форму, ме-
сто нахождения, почтовый адрес заявителя (для юридического лица); 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства заявителя (для физического лица); номер контактного теле- 
фона, адрес электронной почты заявителя.
Договор купли-продажи заключается с лицом, направившим в уста-

новленный срок в адрес конкурсного управляющего письменную за-
явку о заключении договора с указанием наименования и количест-
ва имущества, предполагаемого к приобретению, с указанием цены 
приобретения имущества не ниже начальной цены реализации иму-
щества. Продажа имущества оформляется договором купли-продажи 
имущества. Конкурсный управляющий в течение трех рабочих дней 
с момента получения заявки направляет покупателю договор купли-
продажи в двух экземплярах. Покупатель обязан в течение трех ра-
бочих дней с момента получения договора подписать его со своей 
стороны и направить один экземпляр договора в адрес конкурсно-
го управляющего. В случае отказа или уклонения покупателя от под-
писания или получения договора конкурсный управляющий предла-
гает заключить договор купли-продажи лицу, заявка которого посту-
пила после заявки первоначального покупателя. Полная оплата ука-
занного имущества должна быть произведена в течение 5 рабочих 
дней с даты заключения договора. Передача имущества по договору 
купли-продажи осуществляется только после полной оплаты данно-
го имущества. В случае отказа или уклонения от оплаты по догово-
ру купли-продажи в установленный срок договор купли-продажи счи-
тается незаключенным.
Более подробную информацию об условиях продажи и продаваемом 

имуществе можно получить по телефону: 89995100047, электронная 
почта: losev.v@inbox.ru. с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут 
по местному времени (кроме субботы, воскресенья).

Квадратное солнце  
и научная школа

АЛИСА ВЕРНЕРАЛИСА ВЕРНЕР

В пятницу на центральной 
площадке Гилевской рощи 
торжественно открыли 
елку. «Шагай быстрее, а 
то елку без нас зажгут», –  
говорит маме маленькая де-
вочка. И мы с фотокором 
тоже ускоряемся, вдруг и 
правда без нас зажгут.

На центральной площадке Ги-
левской рощи приходится высоко 
вскидывать голову, чтобы рассмо-
треть десятиметровую елку, укра-
шенную синими, красными и се-
ребряными шарами, отражающи-
ми мягкое зимнее солнце. А под 
елочкой стоят фигуры Деда Моро-
за и Снегурочки. Я поначалу да-
же расстроилась, думала, неуже-
ли елку будут открывать пластмас-
совые фигуры? Вдруг к ним под-
ключили динамики, и так они и 
будут вещать?

Елочный дебют с капелькой Мексики

Но я и кучка детей, окруживших 
елку, с облегчением выдохнули, ког-
да под сказочную музыку вышли на-
стоящие Дед Мороз и Снегурочка.
– Вот и я. Заждались? – басови-

то спрашивает Дед Мороз.
И дети взвизгивают от радости, 

будто на крутом рок-концерте. А 
Снегурочка, пышущая энергией, 
уже собирает гостей в паровозик, 
чтобы отправиться на нем в но-
вый 2021-й год. Но не все торо-
пятся присоединиться к паровози-
ку. Шестилетний Витя говорит, что 
пока не готов отправляться в но-
вый год: «У меня в этом году де-
ла остались, как только все закон-
чу, так и отправлюсь в 2021-й».
Напрыгавшись в задорном паро-

возике, дети и Снегурочка, дабы 
не замерзнуть, пустились в пляс 
под энергичную мексиканскую пес-
ню про тако. Решение весьма не-
обычное, но дельное: острота и 
знойность Мексики разогрели гос- 
тей так, что некоторые начали об-
махиваться перчатками и шарфа-
ми. Впрочем, не всех детей уда-
валось вовлечь в новогодние гу-
ляния. Даже Снегурочке и Деду 
Морозу с их песнями и танцами 
было трудно конкурировать с за-
литой рядом горкой, откуда доно-
сились радостные визги, перекры-
вающие даже музыку из колонок. 
А затем детей закружили в хоро-

воде, и все дружно пели «В лесу 
родилась елочка».
Вдоволь напевшись, наплясавшись 

и накатавшись, гости уже были го-
товы к главному событию дня –  
зажжению огней. И под класси-
ческое «Раз, два три…» зимняя 
красавица засияла двумя тысяча-
ми лампочек, отражающимися в 
глазах разрумянившихся гостей.
Сначала меня немного удиви-

ло, что в большой Гилевской ро-
ще поставили искусственную елку.
– Искусственная елка значитель-

но экологичнее, – объяснил мне 
Сергей Нефедов, директор «Лес- 
паркхоза». – Мы за максималь-
ное сохранение природы, причем 
не только деревьев и кустарни-
ков, но и лесной подстилки, фа-
уны. Мы должны смотреть в за-
втрашний день, поэтому выбра-
ли искусственную ель с разбор-
ной конструкцией, она прослужит 
многие годы. А живая ель просто-
яла бы месяц, ее бы распилили и 
выкинули на полигон.

Да и живых елок в лесопарке 
хватает. Они, конечно, ощутимо 
превосходят высотой искусствен-
ную красавицу и будто с умиле-
нием глядят на нее.
Но праздник на этом не заканчи-

вается, для взрослых и детей Дед 
Мороз приготовил подарки. Услы-
шав об этом, дети оккупировали 
и Деда, и его мешок. Да и «Лес- 

паркхоз» тоже приготовил неболь-
шой сюрприз. Сергей Нефедов и 
два его помощника раздали всем 
по горсточке орехов, чтобы каж-
дый мог покормить белочек в это 
холодное время.
– У нас тут много красивейших 

кормушек! Горожане сами их стро-
ят, лепят и вырезают, чтобы под-
кармливать местных птичек и бе-
лочек. Благодаря такому заботли-
вому отношению бельчата, которые 
здесь рождаются, почти ручные, 
подпускают к себе, детям это очень 
нравится. Может настать тот день, 
когда они начнут есть с руки. Но 
тут все зависит от нас, людей. Жи-
вотные ведь все чувствуют, – го-
ворит Сергей Владимирович.
Отправляясь к кормушкам, еще 

раз окидываю взглядом украшен-
ную елку и светящиеся фигуры Деда 
Мороза и Снегурочки. Смотрю на 
детей, стремительно взбирающихся 
на горку и с интересом глядящих 
на каток, который заливают рядом.
– Ты подожди немного, Ванеч-

ка, глядишь, к следующим выход-
ным зальют, и приедем на конь-
ках кататься, – объясняет женщи-
на в изумрудном пуховике малышу.
Сергей Нефедов, оказавшийся по-

близости, кивает: «Погода немно-
го подводит, но к предновогодним 
выходным все уже будет готово».
– Все объекты здесь возведены 

за счет городского бюджета. Хочет-
ся искренне поблагодарить власти 
за то, что даже в такое тяжелое 
время находят средства на ново-
годнее чудо для горожан, – добав-
ляет Нефедов.
После кормления белочек мне 

удалось поговорить с Дедом Мо-
розом, который попросил меня  
передать жителям Тюмени его по-
здравление:
«Дорогие тюменцы, хочется по-

желать вам встретить 2021 год с 
новыми силами, с силами быка. 
И наконец-то уже проводить ухо-
дящий год, который, к сожалению, 
был сложным для всех нас. Са-
мое важное, чего хочется поже-
лать, – это, конечно же, здоро-
вья, счастья и хорошего настрое-
ния. Верьте в чудеса!»

НА СНИМКАХ: Дед Мороз и Сне-
гурочка встречают гостей в Гилев-
ской роще – город начал празд-
новать наоступающий Новый год.

ФОТО ПАВЛА МОРГУНАФОТО ПАВЛА МОРГУНА

кладывал зимники. Ямал для ме-
ня – друзья, с которыми мы пели 
песни и сочиняли стихи. Еще для 
меня Ямал – удивительные вос-
поминания о людях и природе, –  
рассказывает Эльдар Ахадов в 
прямом эфире для Национальной  
библиотеки Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. – Я видел здесь три 
солнца, а охотники в тундре рас-
сказывали мне, что видели девять 
солнц. Я видел солнце-ромб и солн- 
це-квадрат. Так был изумлен, что 
высунулся в окно и крикнул вниз: 
люди, посмотрите наверх, там же 
солнце квадратное! Никто, по-мое-
му, не посмотрел, но у меня есть 
фотография! А еще видел ледяные 
вулканы и пробовал такую вкусную 
рыбу, что никогда ее не забуду...
За все эти дары Ахадов платит 

Ямалу книгами, историями и сти-
хами. И книги его ценятся не толь-
ко в нашей области – он участву-
ет и одерживает победы в между- 
народных конкурсах. Его тексты 
переведены на английский, не-
мецкий и даже итальянский язы-
ки. Так что сказку про Пяка мо-
гут узнать в разных точках мира.
Кстати, вот и ее концовка: «Пом-

нят Пяка в начале пути и ждут в 
конце. А его все не видно. Только 
следы. Только надежда…»
Родина Ахадова – солнечный 

Баку, место, которое кажется пол-
ной противоположностью Ямалу. 
Он говорит, что Крайний Север 
покорил его своими величинами. 
В тундре кажется, что тяжелой и 
холодной дороге не будет конца. 
Но и не нужно его ждать – ведь в 
пути можно встретиться с самы-
ми удивительными людьми. Глав-
ное – продолжать идти и времена-
ми смотреть по сторонам.
Эльдар Ахадов обрадовался на-

граде и написал о ней на своей 
страничке в социальных сетях. Кро-
ме себя упомянул еще одного важ-
ного для него автора. «Во взро-
слой номинации «проза» за кни-
гу «Облака возвращаются с За-
пада» награда была присуждена 
Владиславу Петровичу Крапивину 
(посмертно)».
…А книгой года стала «Две ре-

ки», тоже о Ямале и его культуре. 
Ее автор Сергей Лугинин – худож-
ник. И во многом книгу правильнее 
было бы назвать альбомом, она 
создана по мотивам одноименной 
выставки, на которой были пред-
ставлены работы из кости. Неко-
торые иллюстрации можно смот- 
реть в 3D-очках, в книге сразу 
два текста: на русском и англий-
ском языках.

Бьемся за своих
Директора издательства ТюмГУ 

Сергея Симакова можно назвать 
даже экстравагантным. Он по-сто-
личному растягивает слова, гово-
рит образно и всерьез утвержда-
ет, что тюменские ученые пишут 
не хуже кембриджских. И именно 
этим он особенно мне импониру-
ет. То, как он борется за призна-
ние заслуг местной научной шко-
лы, дорогого стоит.
– На мой взгляд, номинация 

«научная книга» – самая слож-
ная. Ведь наука выходит за пре-
делы области и России, исследова-
ния должны соответствовать тре-
бованиям всех мировых универ-
ситетов: Оксфорда, Кембриджа, 
Калифорнийского. И мы с этим 
справляемся, тюменские авторы 
стоят на передовых позициях в 
России, – говорит Сергей Сима-
ков. – Но очень важно поддержи-
вать ученых и издавать их имен-
но в Тюмени. Ведь если он по- 
едет издаваться в Москве, то пе-
рестанет быть тюменским авто-
ром. Он станет автором, напри-
мер, «Проспекта». Так мы можем 
потерять нашу научную школу. А 
это важно, если мы хотим успехов 
с Западно-Сибирским НОЦем. Да 
и если вообще хотим развивать  
область.
Издательство ТюмГУ придума-

ло, как продвигать своих авторов 
в России. Одновременно с Тюме-
нью книги выходят в Москве и по-

падают во все каналы распростра-
нения, то есть их можно купить, 
например, в интернете. А на на-
граждении конкурса «Книга года» 
у Сергея Симакова находится па-
ра добрых слов о каждом номи-
нанте в этой категории. Он утверж- 
дает – неважно, диплом или лите-
ра, речь идет о лучших из лучших. 
Говорит так убежденно, что ему 
невозможно не поверить.
Победителем в научной номи-

нации стала монография «Гео-
графия Тюменской области: сель-
ское население, поселения и на-
селенные пункты». В номинации 
«лучшая учебная книга» побе-
дила Наталья Матвеева с кни-
гой «Основы археологии: учебное  
пособие».

На долгую память
Книги о Великой Отечественной 

войне выходят каждый год. Но нель-
зя назвать их похожими. Каждому 
новому поколению при взгляде в 
этот трагический период есть что 
для себя открыть, о чем подумать. 
Возможно, поэтому в этом году ли-
теру получила хрестоматия «Отцы 
и дети Великой Победы» – сбор-
ник рассказов, повестей и стихов 
о войне писателей Тюменской об-
ласти разных поколений. Книга на-
чинается с поколения от 1910 до 
1928 годов – это даты рождения 
авторов. А самому молодому ав-
тору книги сорок лет. Хрестоматия 
получилась и своеобразным лите-
ратурным памятником, и исследо-
ванием. Выводы в котором пред-
стоит сделать нам самим.
– В этой книжке собраны тру-

ды более полусотни авторов, там 
180 произведений, – говорит Сер-
гей Комаров, составитель хресто-
матии. – В ней представлен ду-
ховный труд четырех поколений. 
И я думаю, что это тот духовный 
синтез, который наше поколение, 
уже немолодое, передаст следую-
щему, потому эта книжка уже во 
всех школах и библиотеках. Я счи-
таю, в какой-то степени это был 
мой долг перед ними.
…Говорить о «Книге года» мож-

но еще долго. Около 140 заявок –  
авторы самых разных жанров, пи-
шущие на самые разные темы. По-
смотреть тех, кто был объявлен 
победителем, можно на выстав-
ке, сегодня она состоится в хол-
ле областной библиотеки. Позна-
комиться со всеми авторами кон-
курса можно на сайте библиотеки.

НА СНИМКЕ: Сергей Симаков.

ФОТО ГЕННАДИЯ КРАМОРАФОТО ГЕННАДИЯ КРАМОРА



4 курьер»«Тюменский22 декабря 2020 года 22 декабря 2020 года

Ãîðîäñêàÿ àôèøà

Музеè
24 декабря – музейный лек-

торий (16+); «Детский музей 
истории русской открытки» (0+), 
«Шедевры художественной кол-
лекции» (0+), «Тюменские про-
мыслы и ремесла» (0+), «О Си-
бири с любовью» (0+), «Марш 
Победы» (6+), «Романтика соц-
реализма» (0+), «Первый неф-
тяной фонтан Западной Сиби-
ри» (6+), «Все свои. Синхрони-
зация» (12+), «Коран – притя-
жение гармонии» (0+), «Память 
поколений: Великая Отечест-
венная война в изобразитель-
ном искусстве» (0+). (Музей-
ный комплекс им. И.Я. Словцо-
ва, ул. Советская, 63, тел.: 45-
35-90, 45-09-93).
«Что будет после меня...» 

(12+), «Память поколений: Ве-
ликая Отечественная война в 
изобразительном искусстве» 
(6+), «Фронтовой портрет. Судь-
ба солдата» (6+), «Рюриковичи» 
(0+), «Романовы» (0+), «От вели-
ких потрясений к Великой Побе-
де 1917-1945 гг.» (0+), «Россия –  
моя история. 1945-2016 гг.»  
(0+), «Загадки Российской им-
перии» (16+), «Романтические 
истории императорского дома» 
(12+), «Великая Отечественная 
война» (12+), «Сибирь в пери-
од правления династии Рома-
новых» (12+); тематическая экс-
курсия: «Согласие да лад» (16+); 
музейные уроки: «Лучший город 
Земли» (12+), «Поехали» (6+), 
«Елки-party» (6+), «Учимся иг-
раючи» (6+), «Мульти-пульти» 
(6+), «И значит, нам нужна од-
на Победа!» (12+), «Winter-сюр-
приз» (6+); мастер-классы: «Че-
моданных дел мастер» (6+), 
«Обережная кукла Акань» (6+), 
«Эх, валенки» (6+), «Возвраще-
ние мультяшек» (6+); интерак-
тив: «Мы – будущее страны» 
(12+), «От восковой таблички 
до электронной странички» (6+); 
квест: «Умом и мечом» (6+). 
(Исторический парк «Россия – 
моя история», ул. Орджоникид-
зе, 47, тел. 68-11-11).

Теàтð «Ангàжемент»
22, 23 декабря

«Ежик, медвежонок и дыр-
пыр» (6+) (10.00, 12.00).
«Сказки Дедушки Мороза» 

(6+) (11.00, 14.00).
24 декабря

«Новогодний теремок» (0+) 
(10.00, 12.00).
«Бременские музыканты» (0+) 

(11.00, 14.00).
(ул. Олимпийская, 8а, тел. 36-

45-02).

Тюменñêàÿ ôèлàðмîнèÿ
24 декабря

«Новогодняя мультсимфо-
ния» (0+) (13.00).
Рождественский концерт (6+) 

(19.00).
(ул. Республики, 34, тел. 68-

77-77).

ÃАУК ТО  
«ДНК «Стðîèтель»

24 декабря
«Новый год у ворот» (6+) 

(12.00).
(ул. Республики, 179, тел. 36-

50-18).
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ца песни «Синий платочек». 15. Драгоценный камень. 18. Спортив-
ный снаряд гимнастки. 21. Удаление влаги из ткани. 23. Кривая, уда-
ляющаяся от центра. 25. Автор сказки «Ежик в тумане». 26. Лета-
ющая белка. 27. Изгнанник из рода. 28. Доносчик. 29. Экстрасенс.  
32. Заносчивый человек. 34. Зубатый кит. 35. Муза любовной поэзии. 
36. Торгово-финансовое учреждение. 39. Единичный вектор. 40. Верши-
на на Среднем Урале. 43. Заявление в суд. 46. Телевизионная элек-
тронно-лучевая трубка. 47. Тешет камни. 48. Экваториальное созвездие.
По вертикали: 1. Поддерживает брюки. 2. Мясное блюдо. 4. Команд-

ная игра с мячом. 5. Вертит головой. 6. Трещина между годичными 
кольцами дерева. 7. Точка роста. 8. Английская мера длины. 9. Верит 
в существование жизненной силы. 14. Орган дыхания рыб. 16. При-
бор, измеряющий длину извилистых линий. 17. Растет навстречу ста-
лактиту. 19. Передача секретов иностранцам. 20. Древнее название 
Британии. 22. Северный ветер. 24. Перо на шляпе. 30. Порядок под-
чинения низших чинов высшим. 31. Декоративный сосуд под цветоч-
ный горшок. 33. Снимает кино. 37. Красивое садовое растение. 38. Чи-
стая культура бактерии. 41. Быстроногий хищник. 42. Ученая степень.  
44. Злой дух. 45. Пьеса А. Островского.

Составил Петр Шевченко

Ответы нà êðîññвîðä Вîðîнèнà в N 140
По горизонтали: 5. Арест. 6. Чадра. 11. Змея. 12. Изобара.  

13. Марс. 14. Абрам. 16. Оникс. 17. Гомер. 21. Белок. 22. Сотка. 23. Идунн.  
24. Иваси. 29. Хунта. 30. Вклад. 31. Просо. 34. Бард. 36. Зарница.  
37. Эмир. 38. Торос. 39. Балет.
По вертикали: 1. Ария. 2. Осмий. 3. Даная. 4. Хром. 7. Амеба.  

8. Возня. 9. Тайко. 10. Ярцев. 15. Анекдот. 18. Оркестр. 19. Бонни.  
20. Ботва. 25. Гулаг. 26. Аккра. 27. Лацио. 28. Остин. 32. Измор.  
33. Шакал. 35. Двор. 37. Эгей.

Ответы нà êðîññвîðä Шевченêî в N 140
По горизонтали: 7. Фурнитура. 8. Принципат. 10. Роман. 11. Самбо.  

12. Пуританин. 15. Свиток. 18. Гвиана. 19. Полимер. 20. Франция. 21. Со-
рочка. 25. Уклейка. 26. Перина. 27. Экарте. 31. Скворешня. 33. «Узник».  
34. Север. 35. Сверстник. 36. Проволока.
По вертикали: 1. Пуголовка. 2. Ангар. 3. Муксун. 4. Пикник. 5. Милан.  

6. Разбойник. 9. Катализ. 13. Сортамент. 14. Свинчатка. 16. Ботинки. 
17. Веронка. 22. Птерозавр. 23. Чебурек. 24. Затюменка. 28. Скрыня. 
29. Унисон. 30. Ситро. 32. Земля.
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ИННА ГОРБУНОВАИННА ГОРБУНОВА

21 декабря считается днем 
рождения баскетбола.

Игра была придумана учителем физ-
культуры из штата Массачусетс Джейм- 
сом Нейсмитом. Он хотел разно- 
образить гимнастические занятия 
для студентов колледжа и приду-
мать подвижную игру на ловкость 
и координацию, в которую мож-
но было бы играть в закрытом по-
мещении. За основу Джеймс взял 
известную в своих краях детскую 
игру «Утка на скале». В разных 
концах спортивного зала к балко-
нам прикрепили две корзины для 
фруктов, в которые надо было по-
пасть мячом. Так родился баскет-
бол. Высота корзин от пола ока-
залась равной трем метрам пяти 
сантиметрам, что стало стандартом 
и выдерживается до сих пор. 129 
лет назад в Спрингфилде состоял-
ся первый в истории баскетболь-
ный матч. Еще через год Нейсмит 
опубликовал правила игры, многие 
из которых действуют по сей день.
…Пятилетний Савелий Шелудков 

в истории баскетбола пока не раз-
бирается. Зато он знает правила 
игры и даже при своем малом рос- 
те уже добрасывает тяжелые бас- 
кетбольные мячи до корзины. Про-
цент попаданий при этом у него 
совсем неплохой – пять из десяти.
– Я учусь у папы, он берет меня 

с собой на игры и тренировки, –  
рассказывает Савелий. – Мне нра-
вится баскетбол, тут все бегают 
быстро и много забивают.
Савелий считает, что в этой иг-

ре надо быть умным и сильным. 
Вот он, например, уже 10 раз от-
жимается от пола и хочет вырасти 
и быть как Майкл Джордан. Гово-
рит, что тот классно попадает в 
кольцо и здорово хитрит.
Иногда Савелий ходит на сорев-

нования вместе с папой Максимом, 
который выступает за Сбербанк. 
Но главный тренер для него сей-
час Иван Бернацкий, который ве-
дет занятия для малышей в спорт- 
комплексе «Здоровье», а с ребя-
тами постарше занимается в шко-
ле N 5 (правда, пока секции не 
ведутся). В прошлом учебном го-
ду исполнилась давняя мечта Ива-
на Михайловича – в школе созда-
ли спортивный спецкласс по бас- 
кетболу. Он очень благодарен за 
поддержку директору школы Гали-
не Шевалье. В просторном (а глав-
ное, высоком) зале, который по-
явился здесь после ремонта, тре-
нироваться бы и тренироваться, 
если бы не пандемия.
– Баскетболом увлекся в школе, 

это было еще во времена СССР, –  
рассказывает Иван Михайлович. – 
Тогда я жил в закрытом Красно-
горске Ташкентской области. Градо- 
образующее предприятие по добы-
че урана много делало для разви-
тия спортивной инфраструктуры, на 
20 тысяч населения в городе бы-
ло четыре спортшколы, несколько 
спорткомплексов и два бассейна. 
У нас все занимались спортом.
Игроки закрытого города выез-

жали на соревнования редко, но 
каждый год школьная команда вы-
игрывала первенство Узбекистана, 
ее состав стал базовым для форми-
рования сборной республики. По-
сле десятого класса они все вместе 
поступили в институт физической 
культуры, стали дублем команды 
мастеров. Но настали девяностые, 
распался СССР, игроки узбекской 
сборной разъехались. Бернацкий в 
1994 году успел поиграть за «Ко-
ник», который выступал в высшей 
лиге, а потом пошел работать учи-
телем физкультуры.
– В школе N 5 всегда уважали 

баскетбол, – продолжает Иван Ми-
хайлович. – Пять человек из выпус- 
ка 2000-2001 года сейчас выступа-
ют за команды мастеров: Максим 
Нелогов – за «Уралмаш», Иван Та-
расенко – за «Уникс», Богдан Бер-
нацкий – за тобольский «Нефтехи-
мик», Григорий Скрыпник и Данил 
Паутов переключились на стритбол, 
участвуют в чемпионате России.
Бернацкий гордится своими вос-

питанниками и уверен, что в ны-
нешнем спецклассе со временем 
тоже вырастут звезды. Надо толь-
ко упорно тренироваться и играть 
с сильным противником. Поэтому 
ему так жаль, что в этом году тю-
менская сборная – единственная 
в УрФО не смогла участвовать в 
первенстве и полуфинале чемпио-
ната России. Хотя перспективы на 
победу были хорошие, в прошлом 
году они обыграли всех с большим 
перевесом. Сложившуюся ситуа-
цию Бернацкий воспринимает как 
очередную трудность, которую на-
до преодолеть. Ему не впервой.
НА СНИМКЕ: Максим и Саве-

лий Шелудковы, Иван Бернацкий 
в спортзале школы N 5.

ФОТО АВТОРАФОТО АВТОРА

Не каждая утка залетит в корзину

Извещение о согласовании 
проекта межевания  

земельного участка, размера 
и местоположения их границ
Заказчик кадастровых работ Зо-

рин Артем Святославович, тел. 8- 
919-944-90-00, адрес: 625037, 
Тюменская область, г. Тюмень,  
ул. Таврическая, д. 10, кв. 86, из-
вещает участников коллективно-до-
левой собственности на земельный 
участок с КН 72:17:0000000:299, 
местоположение которого: обл. Тю-
менская, р-н Тюменский, Кулаков-
ское МО, ТОО «Плодовое», о не-
обходимости согласования проек-
та межевания, размера и место-
положения границ выделяемого в 
счет земельной доли земельного 
участка, подготовленного в резуль-
тате выдела земельных участков 
в счет земельных долей в пра-
ве общей долевой собственности.
Проект межевания подготовлен 

кадастровым инженером Дудиной 
Светланой Сергеевной, адрес:  
г. Тюмень, ул. Ю.-Р.Г. Эрвье, 12, 
корп. 1, кв. 114, тел. 8-922-475-
16-78, e-mail: dudina_ss@mail.ru.
Ознакомиться с проектом ме-

жевания можно по адресу: г. Тю-
мень, Эрвье, 12, корп. 1, кв. 114 
либо направив запрос о направ-
лении проекта в электронном ви-
де. Предметом согласования яв-
ляется размер и местоположе-
ние границ выделяемых в счет 
земельных долей участков. Пред-
ложения о доработке проекта, а 
также обоснованные возражения 
принимаются в течение 30 дней 
с даты опубликования по адресу: 
Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Ю.-Р.Г. Эрвье, 12, корп. 1,  
кв. 114, тел, 8-922-475-16-78,  
e-mail: dudina_ss@mail.ru.

КОНСТАНТИН ЛУБИНКОНСТАНТИН ЛУБИН

Удивительным образом пан-
демия не повлияла на сдачу 
нормативов физкультурно-
спортивного комплекса ГТО. 
По крайней мере, в этом нас 
убеждают цифры.

Как сообщают в отделе ГТО Тю-
менского городского многопрофиль-
ного центра (ТГМЦ), в 2019 году в 
сдаче норм ГТО в областной сто-
лице приняли участие 32476 че-
ловек, а в этом лишь на две ты-
сячи меньше – 30437.
По-прежнему сохраняются бону-

сы для абитуриентов. Золотой зна-
чок дает дополнительные баллы при 
поступлении, а также повышенную 
стипендию во время учебы. По- 
этому те дети, кто ходит в шко-
лу, а не занимается дистанцион-
но, продолжают подготовку к сда-
че норм на уроках физкультуры.
К услугам населения все те же 

семь центров тестирования: ДЮСШ 
N 1, ДЮСШ N 2, ТГМЦ, ДЮСШ 
«Олимпиец», ДЮСШ «Прибой», 
ДМЦ «Алый парус», Западноси-
бирский государственный колледж, 
все работает. Сдавать тесты мож-
но и в обычных школах, детских 
садах, фитнес-центрах: судьями 
там выступают педагоги и трене-
ры. Отличие в том, что результа-
ты, полученные в центрах тести-
рования, заносятся в федеральную 
базу проекта напрямую, а в мес- 
тах тестирования цифры вписыва-
ют в протокол, а протоколы пере-
дают в центры.
В комплексе ГТО все стабиль-

но, те же 44 дисциплины. Все эти 
дисциплины внедрены в проект 
с момента его возобновления, с 
2015 года.

Все так же необходимо и меди-
цинское обследование. Самое глав-
ное в нем – кардиограмма.
Теперь о грустном: коронавирус 

внес коррективы.
– Центры и места тестирования 

ГТО работают только по предва-
рительной записи, – рассказывает 
Наталья Проскурякова, посол ГТО 
в Тюменской области, двукратная 
чемпионка мира по бодибилдингу, 
депутат городской Думы. – Горо-
жане старше 65 лет не могут сда-
вать нормативы, они на самоизо-
ляции. Из-за этого десятая ступень 
(60-69 лет) частично не участвует 
в этом году, а одиннадцатая сту-
пень (старше семидесяти лет) не 
участвует вовсе.
Из-за запрета массовых меро-

приятий не удалось провести фе-
стивали ГТО.
Наталья Проскурякова отмечает, 

что мы немного сдали по показа-
телям, впрочем, как и подавляю-
щее большинство регионов:
– Тюменская область в этом го-

ду не попадает в призовую трой-
ку в первый раз за все пять лет, 
как ГТО возродили в нашей стра-
не. Конечно, что-то изменится при 
подведении итогов года, но пока 
мы за чертой призеров. В прош-
лом году на знаки отличия сдали 
20189 тюменцев, в этом по пред-
варительным прогнозам лауреата-
ми станут лишь около десяти ты-
сяч. Допускаю, многим не хватило 
времени на подготовку или сил. А 
ведь сам комплекс ГТО задуман 
как профилактика; мы всегда счи-
тали, что спорт делает нас силь-
нее и более готовыми не только 
к труду и обороне, но и ко всем 
невзгодам, включая болезни. Воз-
можно, и к новой коронавирусной 
инфекции. Возможно, так и есть. 
Но статистики пока нет.

КОНСТАНТИН ЛУБИНКОНСТАНТИН ЛУБИН

Для тюменского шахматис- 
та Максима Чигаева су-
перфинал 73-го чемпионата 
России – пока самое значи-
тельное событие в карье-
ре. Никогда прежде он не 
играл на одном турнире с 
таким количеством шах-
матистов мирового уров-
ня. Что ни соперник, то 
суперзвезда.

Посудите сами, четвертый шахма-
тист мира Ян Непомнящий, участ-
ник матча за шахматную корону 
Сергей Карякин, восходящая звез- 
да мирового масштаба Даниил Ду-
бов. Сам Чигаев в числе двенад-
цати участников суперфинала по 
рейтингу был десятым.
При этом он выглядел достойно. 

Да, Чигаев разделил в суперфина-
ле пятое-шестое места, но до по-
следнего тура боролся за медали. 
В турнире он победил Артемьева, 
Дубова, сыграл вничью с Каряки-
ным, Петром Свидлером и Непом-
нящим в последнем туре.
– С Непомнящим по сути не бы-

ло партии, – говорит Максим. – Я 
был слишком расстроен после пора-
жения от Алексея Гоганова в пре-
дыдущем туре. Проиграть человеку 
с самым низким рейтингом, кото-
рый к тому же до этого не одер-
жал ни одной победы. Когда я это 
все прокручиваю в голове, стано-
вится очень противно. Непомня-
щий сыграл вариант, к которому я 
оказался не готов, поэтому пошел 
на троекратное повторение пози-
ции. Это когда три раза на дос- 
ке возникает одно и то же поло-
жение фигур. Тогда любой из иг-
роков вправе потребовать ничью.

– А соперник вправе не согла-
ситься?
– Нет.
– Тем не менее, ничья с чет-

вертым шахматистом мира это 
же круто.
– Не сказал бы. По крайней ме-

ре, не в таком стиле. Нет ничего 
крутого в том, когда партия закан-
чивается за 20-30 минут, тем бо-
лее когда играешь белыми.

– Зная, что можете взять ме-
даль, разве вы не могли собраться, 
отогнать от себя плохие мысли?
– Шансы на медаль были очень 

призрачными, даже победа не га-
рантировала мне медаль, в этом-
то и проблема. К тому же, когда 
у тебя есть шанс сыграть с чет-
вертым шахматистом мира, ис-
кать дополнительную мотивацию и 
не нужно. Это и есть мотивация. 
Просто я не смог навязать сопер-
нику борьбу.

Пîпытêà взÿть Чèгàевà тепленьêèм  
пðîвàлèлàñь

Мини-футбол

Кàпèтàн,  
ñ вîзвðàщенèем!
КОНСТАНТИН ЛУБИНКОНСТАНТИН ЛУБИН

Лидер и капитан МФК «Тю-
мень» Артем Антошкин на 
протяжении девяти меся-
цев был вне игры из-за трав-
мы, операции и длительно-
го восстановления. 

Он пропустил плей-офф прошло-
го чемпионата России, начало ре-
гулярки нынешнего и «Финал че-
тырех» Лиги чемпионов.
Конечно, его не хватало. Долго-

жданное возвращение в строй со-
стоялось в матчах девятого тура 
чемпионата страны. В пятницу и 
субботу тюменцам в Нижнем Нов-
городе противостоял новичок су-
перлиги «Торпедо».
Волжане дали настоящий бой «Тю-

мени». Их победу в первой встре-
че 6:4 и ничью 4:4 во второй по-
другому не назовешь.
Что касается Антошкина, то вид-

но, что капитан пока не в фор-
ме. Наставник команды Николай 
Иванов отметил, что Артем сей-
час готов лишь на 30 процентов 
от своей лучшей формы. Сам ка-
питан после второй игры заметил, 
что и того меньше, устал с непри-
вычки после нескольких смен. В 
итоге Антошкин не отметился го-
левыми действиями на площадке, 
хотя футбол в обеих встречах по-
лучился сверхатакующим.
Следующая проба пера у «Тю-

мени» уже сегодня. Соперник тот 
же – «Торпедо». Команды снова 
сыграют в Нижнем Новгороде, но 
уже в полуфинале Кубка России.

ГТО
Ãîтîв ê тðуäу è пàнäемèè

– Что касается партии с 
Карякиным, вы в ней тоже не 
уступили, при этом играли чер-
ными…
– Я хорошо подготовился, уди-

вил Карякина в дебюте. Сергей не 
стал проверять, насколько глубоки 
мои теоретические познания, ре-
шил сыграть надежно. Мне, конеч-
но, хотелось бы показать свои ам-
биции, но я находился в слишком 
спокойной позиции. Сложилась та-
кая ситуация, в которой если бы 
ни одна сторона не зевнула, пар-
тия бы закончилась вничью. Ни-
кто не зевнул.

– Расскажите о партии с 
Дубовым. Сказалось ли то, что 
вы одноклубники по тюменской 
«Молодежке», что вы хорошо изу- 
чили манеру его игры?
– Мы просто одногодки, я его 

давно знаю, много играли в дет-
стве друг против друга. Партия с 
Даниилом получилась любопытной. 
Сначала у него не задался дебют. 
Даниил что-то перепутал, оказался 
в сомнительной позиции. Затем мог 
сделать ничью, ему достаточно бы-
ло перейти в слоновый эндшпиль. 
Но он выбрал другой вариант, од-
нако прогадал, ничего не вышло.

– Были ли партии, где вы стра-
тегически переиграли соперника?
– Противостояние с Артемье-

вым. Дебют сложился удачно, да 
и на протяжении всей партии я 
владел инициативой. Артемьев не-
плохо защищался до определенно-
го момента. Он мог и не проиг-
рать, но потом мы оба оказались 
в цейтноте. Влад зевнул, а я не 
упустил своего.

– Парадоксально, что вы сыг-
рали вничью с топ-шахматиста-
ми или победили их, а уступили не 
очень известным игрокам.

– Трудно было предположить, что 
один из двух игроков, которым я 
проиграл, Максим Матлаков, зай-
мет десятое место, это очень силь-
ный шахматист. Матлаков был в 
призах на прошлом суперфинале. 
Он один из сильнейших в России, 
чемпион Европы, в его активе ку-
ча титулов. У Максима сразу что-
то не пошло. Гоганов – тоже хо-
роший спортсмен, но по рейтингу 
чуть слабее меня. В противостоя-
нии с ним начиналось-то все хоро-
шо, и в какой-то момент сам себе 
не поверил, что так бывает. Я не 
почувствовал, когда надо сыграть 
жестче. А Алексею стоит отдать 
должное, он в этот момент заиг-
рал хорошо. С моей стороны слу-
чились и потеря концентрации, и 
переоценка своей позиции, и недо- 
оценка соперника. Ситуация тре-
бовала более активных действий, 
а я их не предпринял. В турнире 
с таким составом участников за 
это наказывают.

– Как оцениваете свой первый 
суперфинал?
– Главный вывод: я не увидел в 

игре топ-шахматистов чего-то гени-
ального. Не очень понял, что мне 
мешает играть на таком же уров-

не или близко к нему. Топ-шахма-
тисты старались проверять меня в 
боковых позициях, которые я мень-
ше знаю. Выезжали, прежде все-
го, за счет опыта. Старались взять 
меня тепленьким, что называется.

– Теперь-то после прекрасного 
выступления до сотни недалеко?
– Я потерял 60 рейтинговых оч-

ков в прошлом году, это очень 
много. Мне еще отбивать и отби-
вать рейтинговые потери. 

НА СНИМКЕ: Максим Чигаев.

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВАФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА


	1
	2
	3
	4

